

España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50
Ultramar . . . . .	2'50
Número suelto . . . . .	00'5

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Dietario Agenda de Bufete

PARA

1891

Publicado por la casa **AMENGUAL Y MUNTANER**, impreso en su propia tipografía, Conquistador, 30.

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferro-carri-les, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles, abogados, notarios, procuradores, cónsules, sociedades y establecimientos, oficinas, corporaciones, etc. etc.

Los hay de cuatro diferentes clases: con planas para un solo día y planas para dos días, á los precios de 2 pesetas 2'50 y 3 pesetas uno según clase.

Los hay de venta en las principales librerías y tiendas de objetos de escritorio de esta Ciudad, de la de Mahón y de la de Ibiza: en la librería de los editores, Cadena, 2 Palma y la Subcursal de Inca, Rectoría, 12.

Se sirven pedidos por mayor con notable ventaja en los precios.

## ALMANAQUE

DE

## La Ilustración

PARA

1891

Se vende á DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

## VIA-CRUCIS

por D. Bartolomé Toirá, Pbro., dedicado á Su Majestad la Reina R. gente.

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2—al precio de 75 céntimos ejemplar.

## Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Un trasvase

Ayora 9 á las 10'50 m.

Ahora resulta que el diputado de la minoría salido por esta isla en las últimas elecciones no es el Sr. Murillo, sino el Sr. Amengual.—H.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Noticias

Madrid 9 á las 12'30 t.

Esta tarde se celebrará Consejo de Ministros, al cual se atribuye importancia política, en el Palacio de la Presidencia.

Esta madrugada á la una ha fallecido la señora del Alcalde de Madrid.

## Fuera de España

Crisis latente en Francia.—Austria y Turquía.

Se recordará que nuestros telegramas anunciaron hace tres días que el ministro de Hacienda de Francia había padecido una derrota por el voto contrario que le dió la Cámara en la cuestión del empréstito que se dejó por discutir hasta después que se hubiese emitido voto sobre la totalidad de los presupuestos. Muchos imaginaron, al ver como salía catacoctido y mohino el señor Rouvier del palacio Bourbon, que una crisis tardaría poco en iniciarse y que el ministro no querría de ninguna manera continuar con la cartera después del fiasco de su plan financiero. Pero no fué así. Pensando que su salida del ministerio entrañaría una crisis que podía convertirse en general y aconsejado de su patriotismo ó por sus compañeros de Gabinete declaró que no se retiraba de su puesto y que no pensaba tomar á pechos la desautorización de la Cámara.

Continuaron, pues, discutiéndose los presupuestos y también en este capítulo le han salido las cosas al revés al ministro de Hacienda. Se trataba de las Cajas de Ahorros, institución que

tiene mucha mayor importancia en la nación vecina que la que alcanza aquí, y con motivo del arreglo definitivo que deben percibir los imponentes se dividieron también las opiniones y no fué ciertamente la del señor Rouvier la que prevaleció.

Tampoco el fracaso conmovió al ministro. Ha declarado después de él que pensaba dejar en absoluta libertad á sus amigos y adversarios para variar del modo que les parezca sus planes de Hacienda, para demostrarles de esta manera que no quiere que se diga que lleva exclusivismo reprochable en sus teorías.

Esa conducta, que es muy patriótica sin duda alguna y que quizá en buena teoría parlamentaria debiera siempre prevalecer, ni es del gusto de la mayoría que la califica de debilidad de carácter, ni sirve para mantener á raya á las minorías que en tales concesiones ven la prueba de que el señor Rouvier es irresoluto en grado sumo y por lo tanto muy apropiado para jugarle una mala pasada.

Ni la extrema izquierda ni las derechas piensan en derribar al actual ministerio; pero dada la situación en que se ha colocado el señor Rouvier, no sería extraño que por cualquier incidente coincidieran los votos de ambas oposiciones con las de algunos diputados de la mayoría y entonces la derrota que se infligiría al señor Rouvier sería probablemente la señal de una crisis que abarcará todo el ministerio.

No quiere la extrema izquierda derribar al ministerio porque teme que el que le sustituyera se inclinara más hacia la derecha. No desean tampoco las derechas un ministerio presidido por el señor Constans—que es casi seguro el que recibiría la sucesión de M. Freycinet—por que temen las impensadas evoluciones y espíritu maquiavélico del antiguo comerciante, tan hábil en deshacerse de los que han servido á su encumbramiento como diestro para derrotar de un modo definitivo á los adversarios políticos que teme. Buen ejemplo el del exgeneral Boulanger. Las derechas prefieren, pues, ver al frente del ministerio al señor Freycinet que al señor Constans, máxime ahora que con motivo del discurso y cartas del cardenal Lavignerie hay tanta marejada en su campo, marejada que puede aprovechar cualquier político intencional para hacer irremediable la excisión y atraer gran número de realistas al campo de la República.

Más, á pesar de toda la buena voluntad que al ministerio se tiene y del interés que hay en conservar su vida, puede muy bien suceder que antes de que terminen los debates económicos en la Cámara francesa, surja una crisis.

La prensa turca, de la que vemos un extracto en las columnas de la inglesa, desmiente en absoluto cuanto estos días se ha dicho del cambio de Notas que pensaba provocar Austria con motivo del deseo que tiene hace tiempo y que se decía que ahora quería realizar, de anexionar definitivamente al Imperio las provincias de Bosnia y Herzegovina. Dicen los turcos que la primera nación que debiera tener conocimiento de tal propósito debía ser Turquía y que ni por asomos sabe nada de que se intente un acto que sería una de las mayores violaciones que ha padecido el Tratado de Berlín.

Añaden los diarios citados que Turquía no se ha despojado en absoluto de los derechos que sobre las dos provincias mencionadas tiene y que no piensa ni remotamente abandonarlas.

La prensa inglesa hace observar que es exacto cuanto dice la Puerta. De todo ello se debe deducir que, por ahora, puede descartarse todo temor de ese lado y que no ha pensado Austria en lo que se decía, ó que, si acaso, ha desistido de su propósito.

## Una delación

Esperanzas de libertad

El desgraciado Redón continúa en la cárcel de Palencia temiendo—gracias á la delación del licenciado Rodríguez—versé precisado á ir de nuevo á la Guayana, cuyo clima le llevaría al sepulcro en poco tiempo.

Las angustias y tribulaciones que sufre Redón padre, son de tal naturaleza, que ni siquiera se ha ocupado en aclarar su situación para salir de la cárcel.

En París la prensa y la opinión sienten los mismos deseos en favor de Redón que los manifestados en Palencia y en toda España.

El telegrama de nuestro corresponsal en París, que insertamos á continuación, comunica impresiones favorables á la libertad de Redón.

(Por telegrama)

París 3 (8'30 noche)

Esta tarde no se había recibido aún en el mi-

nisterio de Negocios extranjeros ninguna comunicación del de Justicia ni del de lo Interior, relacionada con el caso del detenido Redón.

Un alto empleado del ministerio de Negocios, cuyo nombre callo por razones plausibles (secreto profesional) duda que, aún en el caso de que se interesara la extradición, nuestro gobierno se preste á concederla. Los términos del tratado franco-español no comprenden el quebrantamiento de condena. Este acto, además, constituye un delito, pero no un crimen; y en derecho internacional sólo los crímenes pueden motivar la reclamación de entrega del delincuente. Por último, hay lugar para considerar á los evadidos de los presidios coloniales como desertores de trabajos forzados en recintos fortificados, caso citado por todos los tratadistas como exento de extradición.

De todo ello se deduce que el gobierno es probable no reclame al reo Redón, esperando la petición de los españoles para acceder á lo solicitado, aprovechando la oportunidad de demostrar sus simpatías por nuestra nación.

Más para otorgar el indulto ó conmutación de los trabajos forzados á perpetuidad, la comisión de gracias antes de proponérselo al presidente, luchará con algunos inconvenientes, pues es condición taxativamente impuesta por la ley que para impetrar el indulto ó aminoración de pena, el reo se halle cumpliendo condena.

En suma, la ineficaz ligereza del abogado palentino producirá una serie no floja de complicaciones entre las cancelerías francesa y española. Las fugas entre deportados á Cayena y Nueva Caledonia son más numerosas de lo que se cree; así á cada una que ocurre tuviéramos un abogado Rodríguez para perseguir á los fugitivos, la dirección penitenciaria vería el cielo abierto, agregó el diplomático. En fin, si la extradición llega á exigirse, tendremos ocasión con lo que resuelva el gabinete de Madrid de sentar jurisprudencia en caso que hasta ahora es dudoso en derecho internacional.

La mayor parte de los periódicos se ocupan de la cuestión, elogiando la actitud nobilísima de los palentinos y pidiendo al gobierno francés que no solicite la extradición ó que indulte á Redón.

Algunos periódicos creen que no tardará en resolverse el asunto en favor del desgraciado Redón.—A.

\*\*

Mucho celebraremos que este movimiento de opinión continúe y que el gobierno francés resuelva según se espera en París.

Varias noticias

En el ministerio de la Gobernación se dijo con referencia á un telegrama oficial de Palencia, que Redón ha sido trasladado al hospital. El enfermo continúa con bastante fiebre.

\*\*

Una de estas últimas noches se presentó en el café del Norte, de Valladolid, el abogado palentino, delator de los señores Redón. Los concurrentes al café manifestaron de una manera tan ostensible su disgusto yasco, que el Sr. Rodríguez se vió precisado á abandonar el local.

\*\*

La comisión de palentinos entregó al embajador de Francia, Mr. Cambon, la instancia solicitando el indulto.

Esta ha sido redactada por el Sr. Becerro de Bengoa.

El embajador recibió con gran amabilidad á á los comisionados y les ofreció dar inmediato curso á la instancia.

\*\*

La comisión visitará al Sr. Castelar para pedirle su apoyo.

## Combinaciones

y permutaciones

De un día á otro verán Uds. los cartelillos anunciando que ya están vendidas todas las localidades.

«No hay billetes.» Ese aviso que colma de alegría á las empresas teatrales y taurinas.

Y, como repiten los filósofos de portería: —¡Luego se dice que no hay dinero!

Ello es que ya han expendido los administradores del ramo número crecido de billetes para la lotería de Navidad.

En las oficinas y talleres han empezado las combinaciones para cazar el premio mayor.

Y, por consiguiente, sobrevienen varios problemas aritméticos.

Por ejemplo, averiguar lo que corresponde pagar á cada asociado, suponiendo que cae el gordo en un décimo jugado entre 50 individuos de ambos sexos, sin contar al alcalde del barrio.

Porque juega doble que cualquier vecino vulgar.

—¿Usted cuánto juega, vamos á ver?—pregunta el jefe de sección á cada uno de sus subordinados.

—Lo que jueguen todos—responde el primer interrogado.

—Eso no; cada cual puede, dentro de ciertos límites, «extralimitarse» ó «traslimitarse» porque hay jefe de sección y aún funcionario más alto, que lo «pronuncian» así.

—Bien, pues apúnteme Ud. cinco pesetas.

Cuando ya han entregado todos y cada cual la cantidad que les corresponde, y el jefe ó el pupitre más antiguo—como le denominan sus compañeros ó los que trabajan bajo el mismo techo que él—han comprado el ó los décimos que pudieron con la cantidad reunida, el jefe, valiéndose de esos recibos impresos que venden en las calles «para dar y tomar parte á los amigos en el sorteo de Navidad», entrega á cada socio su resguardo, firmado.

—¿Dime—suele preguntar alguna esposa previsora á su marido—¿y si el jefe se desgracia?...

—No pienses en eso; es hombre de bien y...

—¿Y qué tiene que ver?... Será mortífero como tú y como tus compañeros.

—Mortal, mujer, mortal.

—Es lo mismo. ¿A quién iríamos á pedir lo que nos tocara?

—¿Qué sé yo? Al ministro más próximo.

Monólogos como éste, «unipersonales», que dice un autor dramático, se oye alguno que otro:

—Un duro que llevo en la oficina, otro duro con Lola, otro en el Círculo, otro... ¿Dónde llevo otro?... No, porque cedí dos pesetas á Gutiérrez y tres á Gómez... No, pero me traspasó un duro Fermín... Es decir, no me lo traspasó; fué que me le pidió, y que... según costumbre, no me le ha devuelto.

Se forma cada asociación en Ultramarinos-club, entre jóvenes vírgenes sirvientes, muchachos también del servicio doméstico, mozos de cuerda, carboneros y sereno, que juega una fortuna cuando llega la extracción de la lotería de Navidad.

—¿Señorito—quiere usted ver lo que me ha apuntado el tendero?—pregunta una doméstica á su amo.

El cual, después de un gesto como de repugnancia, toma el talón que le entrega la chica, y ve que es de los «de dar y tomar parte» el tendero á las sirvientas y amigos y convecinos.

Y que rarezas se ocurren á los jugadores y jugadoras de lotería, y particularmente de lotería de Navidad!

Porque hay quien juega en esta y no en las demás del año.

Como hay quien no va á un teatro si no á ver la que hacen los muertos en el Tenorio, ó al Real cuando cantan *Traviata* ó *La dama de los camelos*.

Y al circo taurino si hay corrida de Beneficencia ó fiestas reales con *hidalgos* y *carretelas* en plaza y pólvora.

Entre las cabalistas ó solamente caprichosas, puede contarse á una señora que detuvo ayer á un moro en la Carrera de San Jerónimo, para decirle:

—¿Querías tú ganarte una peseta ó dos?

El mahometano respondió en flamenco:

—Y veintiseisno, marina. Diga usía como, cristiana.

—Pues diciéndome el número que á ti te gusta para jugar á la lotería.

No sé qué seña la hizo el moro.

Ello fué que hubo de intervenir en la conversación un guardia, para decir al infiel marroquí:

—En España no pedir, morito, ¿te enteras? ó vas andando á la extracción.

EDUARDO DE PALACIO

## Una partida de bandoleros

Hace cuatro años y medio apareció en el departamento oriental de la isla de Cuba un célebre bandido llamado Martín Velázquez, que traía desde tan larga fecha aterrorizada la provincia de Santiago de Cuba con sus fechorías sin que lograsen las guerrillas ni la guardia civil darle alcance. En este espacio de tiempo ha secuestrado, robado tiendas é ingenios, y además fué el autor del asesinato de tres guardias civiles y del dueño y dependiente de la tienda de Sibera en Sagua de Tanamo.

Concedor del campo en la jurisdicción de Guantánamo, por haber sido guerrillero en las escuadras del mismo nombre, era temible, no solo por su sagacidad y hechos vandálicos, sino porque con su partida, compuesta de 33 hombres, contaba con varios cabecillas para que le

sirvieran de apoyo en sus movimientos separatistas, caso de intentarlos.

El día 8 del actual tuvo un encuentro cerca de Baracón con las fuerzas que manda el comandante Perez Boixerel, que la constituirían guerrilleros, voluntarios, guardia civil y prácticos, dando por resultado la muerte del Velazquez y la presentación de los 33 que formaban la partida, que hicieron entrega de armas, en número de ocho Remington, cuatro carabinas, siete revólvers y municiones.

Con esta muerte y presentación quedará libre la rica provincia de Santiago de Cuba de bandoleros. Desearíamos poder decir lo mismo de la Habana y Matanzas, campo de acción del célebre Manuel García y Montelongo.

## Exámenes de Enero

La *Caceta* inserta la siguiente Real orden del Ministerio de Fomento concediendo exámenes en el próximo mes de Enero á los alumnos de enseñanza libre.

Dice así la expresada Real orden:

«En vista de las instancias que varios alumnos de enseñanza libre han elevado á este Ministerio en solicitud de que se mantenga la convocatoria á exámenes para el mes de Enero que establecían las disposiciones legales anteriores al Real decreto de 22 de Noviembre de 1890.

Considerando que si bien por el art. 2.º de dicho Real decreto se suprimió la expresada convocatoria dejando subsistentes sólo las de Junio y Septiembre, por disposición transitoria del mismo se aplazó para el curso de 1890 á 91 el cumplimiento del mencionado art. 2.º

Y considerando que si hubo razones atendibles para dicho aplazamiento en el curso académico anterior, las hay de mayor importancia en el actual por las dificultades que para exámenes y matriculas ha creado el estado sanitario de algunas provincias;

S. M. el Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, se ha servido prorrogar por este curso académico el aplazamiento concedido para el anterior por la mencionada disposición transitoria del referido Real decreto de 22 de Noviembre del año último.»

Nos parece digna de aplausos esta disposición, en la cual ha demostrado el señor Isasa el interés que le inspira la juventud estudiosa. La pretensión de los estudiantes favorable al mantenimiento de la convocatoria de Enero era justificada y atendible, y celebramos que el señor ministro de Fomento lo haya reconocido así expidiendo la Real orden que antecede.

## La Princesa Elena en Roma

Todavía no han terminado en la prensa de París las declaraciones oficiosas sobre el objeto del viaje de la Princesa Elena de Orleans á Roma y su visita al Papa León XIII.

Le *Temps* confiesa que carecía de exactitud la noticia que dió acerca de la pretensión de dispensas para el casamiento de la hija de los Condes de París con el Duque de Clarence, heredero directo de la Corona de Inglaterra, pues la rectificación que publicó M. Bocher era de origen autorizado.

Un periódico legitimista de provincia, *Le Soleil du Midi*, ha hecho conocer posteriormente los motivos verdaderos del viaje de la bella y joven Princesa. Existía, en efecto, la promesa de un casamiento entre los dos Príncipes enamorados; pero un texto de la ley inglesa titulada *el bill de derechos*, votado por el Parlamento en 1689, estipula que todas las personas unidas á la Iglesia de Roma, ó que se casaren con un católico

FOLLETTIN DE «LA ALMUDAINA» 46

JORGE OHNET

## LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

naciones sudaban su trabajo y su ahorro para aumentar la ganancia de aquel agitador de millones.

Y de aquellas grandes operaciones financieras emprendidas en el extranjero, con contratos redactados en todos los idiomas europeos, africanos ó asiáticos, todos los intermediarios recogían un poco del oro suministrado por los infelices trabajadores de la tierra explotada. Se empezaba por el jefe del Estado que autorizaba la operación, seguían los ministros que la consideraban buena, los agentes que la manejaban, para llegar hasta Clemencia Villa, la cual, cubierta de encajes y ofreciendo á su amigo y señor de las cinco de la tarde, había escuchado con placer el brillante relato de la operación.

Cuando el portugués, en tono lacónico y palabra premiosa explicaba á Juan el mecanismo de una de estas combinaciones, que le sometían todo un reino por algunos años, paréciale á Juan que el mundo de las muelles de una for-

romano, serán excluidas y declaradas para siempre incapaces de poseer la Corona, como heredero inmediato ó propinquo, ó de regir el Gobierno supremo del Reino, y que, en tal caso, al pueblo de los Reinos Unidos de la Gran Bretaña quedará desligado del juramento de fidelidad, y la Corona revertible al heredero de más próximo derecho.»

La Princesa, pues, no podía ser esposa del duque de Clarence, y por consecuencia Reina futura de Inglaterra y Emperatriz de las Indias, sino adjurando su fe; y, en cuanto al Duque de Clarence, tampoco podía casarse con ella sin renunciar á la Corona Real.

Se había dicho que la Princesa Elena quería renunciar á la religión en que ha nacido para unirse al Príncipe que ama; pero *Le Soleil du Midi* dice que la Princesa ha ido á Roma á protestar á los pies de León XIII de su inquebrantable resolución de no abandonar la fe religiosa que profesa.

*Le Gaulois* comenta la declaración anterior diciendo:

«La Princesa Elena ha querido inmolarse su corazón á su fe. Ha renunciado al amor ardiente de la enamorada, y el Príncipe, que la adora no la verá más que en las solemnidades oficiales.»

## Bonitas están las leyes...

en Rusia

El proceso que en Varsovia se siguió á la célebre *faisense d'anges*, ó infanticida Skoubinskaja, se ha terminado.

Se ha aprobado que han muerto á manos de tal fiera más de dos mil niños desde la edad de tres semanas hasta la de once meses.

Su hermana, Agnés Zdanwskaja, hermosísima mujer, querida del procurador imperial de Varsovia, ha sido reconocida como cómplice, así como otras siete personas.

Ahora viene lo bueno, mejor dicho, lo horrendo, mas aún que los crímenes cometidos.

La Skoubinskaja y la Zdanwskaja han sido condenadas ¡¡en Rusia!! á tres años de trabajos forzados y los otros cómplices á prisión que varía de seis á siete meses.

La causa de esta lenidad escandalosa es que en el proceso de la Skoubinskaja aparecen complicados multitud de altos personajes, habiendo sido necesaria toda la habilidad del procurador imperial, si á este puede llamarse habilidad, para eliminar á esos magnates del proceso.

Y luego dicen que el Africa empieza en los Pirineos!

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Las diferencias que existían en el seno del Ministerio brasileño han quedado completamente zandas y firmado un compromiso que evitará su reproducción.

—La situación política ha llegado á ser tan tirante en Chile, que parece planteado resueltamente el siguiente dilema: ó la caída del Ministerio ó el golpe de Estado.

—No hay otra solución.

—El dictamen que el Gobierno americano ha sometido al Congreso señala los inconvenientes que podría acarrear el excesivo sobrante de los Presupuestos, y reconoce que podría ser necesario modificar la ley de Mac-Kinley, si bien juzga necesario, para llegar á este extremo, un ensayo previo y leal de la misma; recomienda la adopción de la ley sobre la plata y expresa la opinión de que debe imponerse como obligatorio el sistema métrico en el servicio de Aduanas, á

midable prensa donde, en vez de vino corría sangre.

Cuando jugaba en el Círculo era un combate de armas iguales, dinero contra dinero, serenidad contra serenidad. Estaba á merced de sus adversarios, y podía ser víctima de la mala suerte. Nuño, forrado de millones, luchaba con la seguridad de triunfar. Nada se le resistía, y si tenía que habérselas con una partida demasiado fuerte, sabía á tiempo pactar alianzas, formar sindicatos, y poner de su lado á toda la artillería de la alta banca.

Juan, influido por sus primeras ideas, por sus preocupaciones de hombre de mundo, se había sublevado muchas veces contra los procedimientos de Nuño, que juzgaba severamente; pero, penetrando más en el mundo financiero, se había convencido de que donde quiera que fuese era una misma la manera de obrar. De arriba abajo, de la escala social, había asistido á la explotación del pequeño por el grande, del débil por el fuerte.

Y poco á poco había llegado á ir formulando para su uso aforismos que pudieran tranquilizar su conciencia. No hay en este mundo más que flageladores y flagelados. Sería una tontería dejarse flagelar. El que no es tirano, es esclavo. En los negocios desaparecen las personas; no hay mas que hechos. Desde el momento en que el hecho es legal, ¿de que le pueden á uno convenir? No conocemos á las gentes cuyo dinero atesoramos. Tendrían ellas miramientos para atesorar el nuestro?

Fácilmente se persuadió uno de lo que desea, y llegó á encontrar muy sencillo lo que antes le había repugnado. Vió alrededor suyo á los

contar de 1895. Anuncia también un proyecto encaminado á impedir la inmigración de gentes indígnas de ser naturalizadas en América.

—La Cámara francesa ha dado principio á los debates del Presupuesto de ingreso por el de una proposición del Gobierno y Comisión parlamentaria reduciendo el interés de las Cajas de Ahorros á 3'50 concediendo á la cartera de dichas Cajas de Ahorro el beneficio que resulta de la disminución del interés.

M. Pellétan pide que este beneficio se consagre á equilibrar el Presupuesto.

MM. Rouvier y de Freycinet defienden las proposiciones del Gobierno, y la Cámara toma en seguida en consideración una enmienda de M. Laroche Joubert encaminada á establecer una escala gradual en los intereses que han de satisfacerse á los imponentes en las Cajas de Ahorro, según la importancia de sus depósitos.

—La Cámara de Diputados, en vista del acuerdo entre el Gobierno y la Comisión de Presupuestos, ha resuelto convertir en Deuda de 3 por 100 las obligaciones de treinta años y los bonos en liquidación. Esta conversión, unida á la de las obligaciones á plazo corto elevará la totalidad del empréstito á 88 millones en 3 por 100 perpetuo.

—El atentado cometido en Rio Janeiro el sábado último en las oficinas del periódico monárquico *La Tribuna* ha excitado un tanto las pasiones políticas, despertadas ya por algunos otros desórdenes ocurridos.

Refiriéndose á este particular, el Gobierno ha declarado que estaba resuelto á hacer respetar las leyes y amparar el derecho de todos; pero esta declaración no ha satisfecho, creyendo que el Gobierno debía haber hecho algo más.

En una reunión que celebraron los periodistas de esta capital se discutió ampliamente la declaración hecha por el Gobierno, calificándola todos de insuficiente.

En vista de esto han amenazado con suspender la publicación de todos los periódicos si el Gobierno no persigue á los autores del atentado.

La opinión pública sigue con interés este incidente, y se muestra también muy alarmada.

—El ministro de Justicia ha declarado que hasta el presente no se ha hecho ninguna reclamación al Gobierno de España sobre la extradición del súbdito francés señor Bedon.

—La reunión de los diputados nacionalistas se levantó sin que en ella se tomase acuerdo alguno.

Los ánimos se hallan más apaciguados y todo hace creer que, tanto los adversarios como los partidarios de Parnell, llegarán á una inteligencia.

—Asegúrase que, en la reunión celebrada por los diputados irlandeses, el señor Clanev propuso al acuerdo de la misma la idea de pedir á los liberales la seguridad de que ellos, en los futuros proyectos que presenten sobre autonomía, registros de policía y reglamento de la cuestión agraria, estarán comprendidos en las atribuciones del Parlamento irlandés.

«Si estas seguridades se dan á Parnell—añade el orador,—éste no tendría inconveniente en retirarse temporalmente de la jefatura, en la creencia de que el partido nacionalista entero aceptaría este compromiso.»

Los liberales seguramente rechazarán esta proposición, caso de que les fuese hecha.

### De las Islas

#### La Semana en Sóller

Como ya indicábamos en nuestra semana anterior, la tempestad principiada el domingo penúltimo no tan solo duró toda la noche de éste, si que también los días sucesivos, algunos mas y otros menos á excepción del domingo ul-

hombres tenidos por de los mas respetables, cosechar en el campo de los escudos, como en un dominio que les perteneciese: se lanzó en el resueltamente, y espigó. Era en extremo inteligente, y agradaba á Nuño por su viveza. El portugués lo escuchaba con una vaga sonrisa, con sus párpados arrugados, medio caídos sobre sus ojos como callosas. Tenía así el aire de un gatto que ahecha á un ratón. Solía decirle con frecuencia.

—Cuidad con ir demasiado de prisa. Desconfíe V. de su arrebató. Los buenos negocios son los que se dejan madurar. Tiene V. muy buenas dotes, é irá lejos, si no se rompe la crisis en el camino.

Cuando á eso de las diez, en el vasto patio del hotel del Faubourg Saint-Honoré, cuyas galerías habían sido transformadas en oficinas, pasaba De Bives en medio de los agentes, de los hombres de negocios que acudían á las audiencias que daba Solim como un ministro, era acogido con la deferencia que denota un favorito. Entraba sin aguardar en el despacho del secretario particular de Nuño, y allí se hacía cargo del aspecto de la casa antes de ver al amo.

Nunca arogó Nuño mejor á Juan que el día siguiente de aquella noche en que le había visto llevando del brazo á Lise Fleuron. Parecía como si quisiera unir á él á De Bives con lazos definitivos. Se franqueó con él, y le dejó entrever en un porvenir muy próximo una participación en sus negocios mas importantes. En el fondo, sabía muy bien el portugués cual era el que podía conducir mejor y mas pronto el joven á romperse la cabeza, Juan, en su afán

timo que fué un día primaveral. Los desperfectos causados por tan inesperado temporal, puesto que el cielo aparentaba privarnos este año tan solo de una abundante sazón, son de bastante consideración. Las ráfagas huracanadas arrancaron de raíz olivos enteros sin contar los tronchados que en union de los algarrobos que siguieron tan de-graciada suerte, el número de entrambos, es muy considerable y lastimoso. Una casa de reciente construcción se vino casi toda abajo; en otra vieja inhabitada desplomóse un tabique del primer desván cayendo sobre la contigua, cuyas piedras sillares perforaron no tan solo el techo sino tambien el primer piso y de entre las maderas de la en vigada fué sacada una joven de unos quince años, no habiendo sufrido por fortuna más que algunos rasguños y el susto consiguiente.

Mas donde estaba fija la ansiedad de la población era en la barrida de la huerta de abajo por recordar los terribles desastres de que fué aquella víctima en la inundación del año 1885; pero afortunadamente no hubo deñ alguno de consideración que lamentar.

—El sábado último quedaron colocados en los ángulos de la plaza pública las cuatro elegantes farolas que, como dijimos anteriormente, nuestro Ayuntamiento había acordado poner en las mismas y en la noche del mismo día empezaron ya á alumbrar produciendo excelente efecto. Semejante mejora ha sido recibida con general satisfacción por parte de todo el vecindario como no ménos lo será seguramente la de las dos aceras que deben circuir la mentada plaza cuyas obras van á quedar en breve terminadas.

—D. Valentin Terras recientemente encargado de la sociedad filarmónica quiso inaugurar su cargo tocando al efecto en la plaza pública la noche del domingo último, varias y escogidas piezas que por sus acordes armoniosos pudo juzgarse su aptitud é inteligencia en el divino arte. Marchose poco después á amenizar en el teatro «Defensora Solerense» donde tuvo efecto un baile de salón á que según noticias la concurrencia no dejó de corresponder.

#### En Manacor

—El Domingo último, por la tarde, al salir de la Iglesia, después de terminada la novena de la Purísima, una mujer se encontró con todo el pañuelo (mantó) lleno de cortes al parecer hechos con tierra.

Interrogada por los presentes dijo que mientras estaba sentada, le pareció algunas veces oír ruido de tijeras; pero estando muy lejos de creer que en aquellos momentos le cortaban el pañuelo no se le ocurrió mirar lo que hacían dos jóvenes que detras de ella estaban y que al parecer fueron las autoras de este bárbaro hecho.

#### Menorca

En aguas de Calafiguera y enredada en la boya allí existente, se encontró el viernes por la mañana una red y parte de otra, que se supone ser de la barca pescadora *San Alberto*, dándose parte del hecho al Sr. Comandante de Marina.

—Estos últimos días circulaba en Ciudadela la desagradable noticia de haber naufragado en aquellas aguas la pequeña embarcación que hace su trayecto de Pollensa al puerto de aquella ciudad con cargamento de carbón; fundando esta noticia en algunos restos de aquella que habían encontrado en la bahía las barcas de pesca. Al tratar de informarse el País sobre este particular, no ha podido sacar otra cosa en limpio sino que se carecía de noticias sobre la mencionada embarcación.

Por la dirección general de Correos y telégrafos, con fecha 2 del corriente ha sido nombrado Ordenanza de tercera clase de Telégrafos

de hacer fortuna, y seguro de ser amado, se dejó llevar de una alegría franca. Se aventuró en la Bolsa en una gran operación, y á eso de las cinco, terminados sus asuntos y despachada su correspondencia, se dirigió en ligero paso al Círculo para leer allí los periódicos de la tarde.

El camino le apareció agradable. Era un final de día encantador. El boulevard estaba negro de carruajes, y en las aceras las mujeres con trajes claros iban airoas á cuerpo, balanceando graciosamente sus sombrillas. Detúvose él un momento en el refugio contra carruajes que da frente á la gran Opera, y permaneció allí embriagado por la atmosfera, aturdido por el movimiento, mirando las estatuas doradas de la cúpula que brillaban bañadas por el sol en su ocaso. Era aquello un vaiven deslumbrador una llegada incesante de carruajes, como si la ciudad hubiera hecho aquel día una espléndida ostentación de su lujo y su riqueza.

En un gran carruaje de ocho banquetas, tirado por cuatro caballos, todo un cargamento de ingleses, conducido por un guía de la agencia Cook, regresaba de una excursion, y en medio de damas viejas de aplastado talle, de mecaquino moño, vestidas con guardapolvo gris, cubierta la cabeza con una campana de paja oscura, y de señores viejos de largos levitones negros sombreros de cuákeros y zapatos de tres suelas, descollaban, como flores entre cardos, algunos jóvenes misses, de mejillas sonrosadas, de cabellos rubios y de grandes ojos soñadores, fijos amorosamente en su indispensable guía Boedger.

Juan siguió por un momento el carruaje, que bajaba por la calle de la Paz al trote largo de sus caballos.

D. Jaime Gual y Gual, destinándole á la estación de Felanitx.

De la Capital

Las elecciones

En la imposibilidad de poder dar á nuestros lectores noticias positivas, verdaderas é irrecusables relativas al escrutinio verificado el domingo en cada uno de los colegios electorales de los partidos de Manacor y Menorca...

El Palmesano, que ha sufrido, como nosotros una decepción se expresa en los siguientes términos:

«Pocas, muy pocas noticias concretas podemos dar á nuestros lectores sobre la elección de diputados provinciales realizada el domingo último en esta provincia. Cuantos esfuerzos hemos hecho para obtenerlas han sido estériles. En los centros oficiales no las tienen ó no quieren facilitarlas; y los de origen particular son incompletas ó contradictorias.»

Apelando á nuestro colega La Mañana que debemos suponer bien informado, encontramos en ella el siguiente resultado:

(Copia los datos que publicó dicho periódico incompletos como todos los demás que se publicaron.)

Respecto del distrito de Menorca se asegura que existe un telegrama dirigido á una persona interesada en el asunto residente en esta población que en contradicción con el resultado que acabamos de copiar, afirma que han obtenido mayoría los tres candidatos liberales...

Tocante al de Manacor debemos confesar también que no se ajustan las noticias del colega á las que habíamos recogido de quien suponíamos debía hallarse al corriente del resultado del escrutinio.

Anoche se hablaba además en los círculos de esta capital de falsificación de actas y de otras travessuras á que desgraciadamente estamos ya acostumbrados.

Nada podemos decir sobre esto. Sea como fuere, por hoy debemos limitarnos á lo que llevamos dicho; prescindiendo por ahora de comentarios, mientras se esclarecen los hechos.

Por su parte la Lealtad, en una hoja extraordinaria que circuló ayer inserta, después de algunos considerandos electorales que ponen los pelos de punta, el resultado obtenido en todos los pueblos del partido de Manacor cuyo total es como sigue:

Nadal, 5.585; Servera, 5.191; Socías, 5.157; Moragues, 4.999; Domenga, 2.953; Dezcallar, 2.453; Sitjar, 2.441 y Villalonga, 2.025.

En la vista de ello el periódico mencionado, añade:

«En la elección han triunfado nuestros amigos D. Pedro Antonio Servera y D. José Socías. Podemos justificarlo documentalmentemente, porque tenemos acta notarial de cada escrutinio, certificación de cada mesa, otra acta en que consta de ayer por la mañana se hallaban en la Consistorial de Manacor las actas de las secciones de dicho pueblo, con alguna que otra raspadura, la declaración de presidentes é interventores que confirman el resultado por nosotros recogido y que mas abajo publicamos y por fin un acta en que se consignó que las de las mesas no habían sido entregadas á las doce y media de la tarde de ayer al Administrador de correos correspondiente.»

Por nuestra parte no añadimos comentario alguno. Solo sentimos que sea por lo que fuese no tenga el público el conocimiento exacto de lo acontecido en estas elecciones en las cuales parece que ha padecido un poco la sinceridad electoral.

Ayer tarde, á bordo del vapor Lulio, salió para Barcelona, custodiado por una pareja de la guardia civil un sujeto, detenido aquí por haber sido reclamado por el Juez de instrucción de Sabadell.

El sábado último se recibieron billetes para la lotería de Navidad en la administración de loterías de la calle de Sta. Cruz.

Ayer por la mañana no llegó á esta ciudad el vapor Isleño, por no haber podido completar su cargamento en Barcelona el lunes, toda vez que era día festivo.

La nueva distribución de faroles de gas en las calles del Conquistador, Victoria y Palacio, que se estrenó el domingo, es de bastante buen efecto, habiendo ganado mucho con él las calles mencionadas.

Ayer, sin embargo, después de notada una deficiencia en la primera de las calles nombradas se puso otro nuevo farol junto á la relojería del señor Alorda.

Algunos colegas han indicado la conveniencia de erigir en jardín público la explanada que existe frente á la fotografía del Sr. Ribas en la calle de Palacio.

El pensamiento es bueno y nos adheriríamos á él de buen grado si no considerásemos que no es realizable por causa del depósito de agua que en el mismo existe.

La plantación de vegetales, con excepción de los herbáceos, produciría la destrucción de dicho depósito, pues de hacerlo así se encargarían las raíces de los que allí se sembrasen. Y es forzoso convenir en que un jardín público compuesto solo de claveles, margaritas y otras plantas por el estilo no tiene atractivo ni razón de ser.

Esto no quiere decir que no deba arreglarse urbanamente aquel sitio, pues á nuestro juicio lo necesita.

Esta tarde á las 6 y media se reunió el Colegio Médico Farmacéutico en junta extraordinaria para tratar sobre el tema «Asistencia médica á las familias pobres».

Algunos periódicos han dado noticia de haber sido hallado cadáver junto á una pared y en medio de un charco de sangre el colono del predio Son Frau de baix del término de Marratxí.

La versión que corre es que dicho sujeto salió á cazar con objeto de cobrar algunas perdices para pasar las dos fiestas últimas. Se supone que intentó subir la pared, junto á la cual fué hallado, que se le disparó la escopeta, clavándosele el tiro en una ingle, de cuyas resultas falleció á los pocos momentos.

En la noche de anteayer murió en el Hospital provincial, el niño que se cayó desde la muralla al foso junto al baluarte del Sitjar hace algunas semanas.

Anteayer en el vapor que llegó de Valencia vinieron 20 guardias civiles para reforzar el contingente que presta servicio en estas islas.

Anoche se suspendió la función que estaba anunciada para el Teatro-Circo y más tarde recibimos el anuncio para hoy, en el que se indicaba ser la de esta noche la última función de la compañía, que se embarcará el jueves próximo.

Parece que la empresa del Circo ha encontrado algunas dificultades con motivo de la próxima temporada de óperas, tales como la falta de orquesta, cuyos profesores están en casi su totalidad comprometidos con la empresa del Teatro principal.

El vapor Menorca salió anteayer tarde de Alcudia para Mahón en vez de hacerlo desde Palma, llevándose la valija que se le mandó por tierra.

Por el ramo de guerra se ha resuelto que se satisfagan á D. Miguel Guasp y Pujol, 975.72 pesetas por la parte del terreno que se le ha de expropiar en las inmediaciones de la Torre d'en Pau y predio Son Moix, al objeto de construir una batería; y 9.380.98 pesetas por la correspondiente al predio Son Manuel.

A D.ª María del Carmen Forteza, se le abonarán 934.52 pesetas por los terrenos que se le han de enagorar del predio Son Moix.

Con éxito enteramente satisfactorio se presentó en la noche del 26 del pasado Noviembre en el teatro Panayeff de San Petersburgo representando la ópera Faust nuestro paisano el bajo Sr. Riera.

El público le recibió con vivas muestras de simpatía, le aplaudió calurosamente y le hizo repetir la canción Dio di Tor y la serenata.

Aun cuando ayer era martes y por lo mismo no entraba en el número de los días anunciados, así mismo se ejercitaron en el tiro al blanco en el baluarte del Príncipe las fuerzas de artillería que guarnecen esta plaza.

Esta modificación obedece, suponemos, á que por varias causas, entre ellas las festividades ocurridas desde hace ocho días, se habían suspendido dichos ejercicios.

Después de tres días de descanso, ayer volvió la atmósfera á favorecer esta isla y también nuestra ciudad con algunas rocidas las cuales, por lo que respecta á su efecto en el piso de las calles, las puso como para los días de fiesta.

Verdaderamente la cuestión del barro empieza á hacerse importante aquí, por cuanto es clamor universal el que se levanta entre nuestros paisanos contra él.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 22 de Noviembre:

Determinación de las secciones cuyos interventores tendrán necesariamente que concurrir al escrutinio general de la elección de diputados provinciales.

Circular sobre colegios electorales especiales.

Pago de cantidades por expropiaciones.

Invitación á los industriales que quieran celebrar concios de consumos con la municipalidad de Alaró.

Anuncio del cambio de dirección de una calle en Felanitx.

Llamamiento á los que tengan que reclamar contra la solicitud de inscripción de un predio llamado Pola, término municipal de Algaida, en el Registro de la Propiedad á nombre de D.ª Ana Dameto y Puigdorff.

Otro á Juan Fuster, vecino del lugar de San Lorenzo, para que declare en causa de contrabando.

Otro á Juan Bar eló Vales y á Antonio Sanchez Pérez, procesados en Palma, por contrabando.

Producto de arbitrios municipales en Lluchmayor. Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Llamamiento á los interesados en un proceso militar sobre irregularidades cometidas en la filiación del voluntariado para Ultramar del 1875.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 4 Diciembre:

Guerra.—Real decreto concediendo ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor General del Ejército con el empleo de general de brigada al coronel de ingenieros D. Eduardo Malagón.

Otro autorizando el arriendo por cuatro años del edificio destinado á Parque sanitario situado en el número 60 del paseo de las Delicias de esta corte.

Otro autorizando la renovación del arriendo del local que ocupa la Intendencia militar de Andalucía.

Otro autorizando á la fábrica de Trubia para adquirir sin subasta 200 quintales de cobre y 10 de estaño.

Otro disponiendo que con cargo á la partida de imprevistos del capítulo 19 del presupuesto vigente adquiriera la pirotecnica de Sevilla de la casa Farcof, los generadores de vapor que necesita para su máquina.

Marina.—Real decreto concediendo la gran cruz de la orden del Mérito Naval con distintivo blanco al contralmirante de la Armada D. Juan Martínez Illescas.

Otro autorizando la adquisición directa de los instrumentos quirúrgicos necesarios durante dos años en los buques, arsenales y hospitales de la Marina.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Constituyendo un estorbo para la cómoda circulación, las arquetas de percepción de agua que los particulares tienen construidas sobre el afirmado de las calles de esta capital, á causa de las continuas roturas que sufren los anillos de piedra caliza que las cubren y el constante desnivel en que se encuentran con respecto al piso de la vía pública, este Ayuntamiento en sesión celebrada el día 28 del pasado Noviembre acordó que dichas arquetas se construyeran sobre las aceras, por los respectivos interesados. Lo que se hace público á fin de que dentro el plazo improrrogable de un mes, se cumplimente dicha disposición por todos los propietarios á quienes afecta, previo aviso á esta Alcaldía y bajo la inmediata inspección del Arquitecto municipal, con apercibimiento en su defecto de proceder á lo que haya lugar en perjuicio de los interesados.

Palma 5 de Diciembre de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Scio.

Sociedades y Corporaciones

Liga agraria mallorquina

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca Asamblea general extraordinaria para el sábado 13 del corriente á las doce de la mañana en el domicilio de la Sociedad, plaza de la Libertad, número 20, con objeto de tratar de la conversión de ésta en Cámara agrícola oficialmente organizada, á fin de obtener los beneficios que el reciente Real Decreto concede á las mismas, incluso el de formar colegio electoral especial para el nombramiento de diputados. Y en la seguridad de que los señores socios, propietarios, agricultores y demás personas amantes del país comprenderán la importancia del asunto se les suplica, que, sean cuales fueren sus opiniones políticas, se sirvan concurrir á dicha Asamblea.

Palma 5 de Diciembre de 1890.—P. A. de la J. D.—El presidente, Fausto Gual de Torrella.—El Srío., Gabriel Fuster.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúan en San Nicola: exposición á las seis y media, y á las diez la misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer el ejercicio del Corazón de María, y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, al anochecer; en la novena de Santa Lucía, predicará don Juan Mulet.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Salud, su San Miguel.



D. Martín Ginard y Canet

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Sus padres, hermano, abuela, tías y demás parientes, la participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, le ruegan se asocien á su junto dolor y se sirvan tenerle presente en sus oraciones asistiendo al funeral que para el eterno descanso del finado, se celebrará mañana jueves á las 11 en la parroquia iglesia de Sta. Eulalia, en lo que recibirán especial favor.

Pasatiempos

En el despacho del juez de instrucción: —De modo, que te confiesas autor de ese robo. —Sí, señor juez. —¡Muy joven empiezas, muchacho! —¿Que quiere usted, señor juez? Mi padre

está enfermo, y he de suplirle... Soy el hijo mayor.

La escala de la vida.— El vizconde de X es un solterón recalcitrante. Cuando se levanta, á las once de la mañana, tiene 45 años justos y cabales. Al salir de su tocador no tiene más que 35. En el Casino, 28. En el baile de máscaras, 25. A la hora de la cena, 20. Cuando se acuesta... 90.

En el restaurant: —¡Camarero! ¿Que huevo me sirves ahí?... Tiene dentro un polluelo. —Pues me parece la cosa más natural. Lo extraño que tuviese una rana.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 6.—Varones, uno; hembras, una. Día 7.—Varones, uno; hembras, dos. No se registró matrimonio alguno en dichos dos días.

Defunciones

Día 7. Jaime Penalba Arbona, casado, de 41 años, Plaza de San Antonio, de bronquitis. Josefa Echar Ferriol, viuda, de 86 años, calle de San Elias, de angina de pecho. Antonia Maria Expósito, casada, de 52 años, calle de la Cordelería, de neumonía doble.

Día 8

Martin Ginard Canet, soltero, de 21 años, calle de S. Francisco, de tuberculosis. Juan Mayol Gergori, de 5 años, Hospital, no consta la enfermedad. Día 9. Bartolomé Mora Picornell, casado, de 78 años, calle de Felu, de uremia.

Hospital Civil

Día 8. MOVIMIENTO DE ENFERMOS.—Entradas, cuatro; 2 varones y 2 hembras.—Altas, 4 varones.—Defunciones, 1 varón. Día 9. Entradas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, tres varones.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

DR AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Acelajada en lo alto, grueso nublado cierra todo el círculo: ent e las nubes predominan los nimbos: los horizontos cerrados y llueve en algunos puntos.

Idem del viento.—Casi nulo: de vez en cuando se insinúa débil ventolina del N.

Idem de la mar.—Llana, tersa, y b anca fuera de ca bos rizada.

Buques á la vista.—Una polacra y un pallebot y dobla la punta de S. Car os el vapor Lulio que sigue para su destino.

Vigia de Portopl.—Señala por la banda de poniente la presencia de un buque de vela mercante español.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 9. Pallebot español Santiago, de 75 ton., matrícula de Palma, pat. Guillermo Lull, con 7 trip. y trigo. De Marsella, á 5 días. Laud español Nueva Antio ad, de 27 ton., matrícula de Palma, pat Pio Martí, con 5 trip. y efectos. De Areñ, en días. Vapor español Salvador, de 58 ton., matrícula de Ibiza, cap. D. Juan Garcia, con 15 trip. y lastre. De Alcudia, en 9 horas.

DESPACHADOS

Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 26 trip. 51 pas., y valija. Para Barcelona.

Mateadero

Bases sacrificadas para el abasto público. Día 7. Bueyes, 5.—Vacas, 1.—Ternezas, 4.—Carneros, 2.—Ovejas, 29.—Corderos, 54.—Cabras, 7.—Cerdos, 8.—Cerdas, 6.

Día 8

Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Ternezas, 1.—Carneros, 4.—Ovejas, 15.—Borregos, 3.—Corderos, 88.—Cerdos, 11.—Cerdas, 7.

Día 9

Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 3.—Carneros, 4.—Ovejas, 15.—Borregos, 1.—Corderos, 78.—Cerdos, 11.—Cerdas, 10.

Teatro-Circo Balear

COMPANÍA DE ZARZUELA CÓMICA

DIRIGIDA POR

D. LINO RUILOA

Funcion para hoy miércoles 10 de Diciembre

Beneficio y despedida de la Compañía

El año pasado por agua

El chaleco blanco

El plato del día

Precios los anunciados.

A las ocho.

ÚLTIMA HORA

A la hora de cerrar el presente número no habíamos recibido otros telegramas que los dos que publicamos en la sección correspondiente. La causa la de siempre: el mal servicio telegráfico.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 9—9 mañana.

Barómetro . . . . . 760,1 mm.  
 Termómetro seco . . . . . 11,6 grados.  
 Id. húmedo . . . . . 14,0 id.  
 Mínima . . . . . 9,9 id.  
 Reflector . . . . . 6,7 id.  
 Dirección del viento . . . . . N. O.  
 Asenso del barómetro en 24 horas . . . . . 3,8 mm.  
 Descenso del barómetro en 24 horas . . . . . 0,0 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde  
 De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.  
 De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alondría.  
 Para Valencia, jueves 4 tarde.  
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
 Para Mahón, líneas 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alondría.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alondría y sábado 7 mañana directo.  
 De Valencia, líneas 7 mañana.  
 De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

Palma 9 de Diciembre

Crédito Balcar.	112'00
Cambio Mallorca.	84'75
Ferro-carriles de Mallorca.	83'00
Alumbraio por Gas.	130'60
Salinas de Ibiza.	250'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	84'06
Bonos municipales.	25'00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	71 D.
Lulio Empresa marítima.	66'50

Madrid 9 Diciembre (Cotizacion particular)

4 p 3/4 perpetuo interior.	75'80
4 p 3/4 amortizable.	88'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'75
Banco de España.	398'50
Tabacos.	nominal. 85'00

Barcelona 9 Diciembre (Cotizacion de la tarde.)

4 p 3/4 perpetuo interior.	fin. 75'80
4 p 3/4 perpetuo exterior.	id. 76 91
4 p 3/4 amortizable.	id. 102'80
Billetes hipotecarios de Cuba.	101'00
Banco Hispano-Colonial.	fin. 87'50
Ferro-carriles del Norte.	id. 75'05

Paris 9 Diciembre

4 p 3/4 español.	75'18
Renta Francesa.	95'65

**HOJAS DEL CALENDARIO**

<b>DICIEMBRE</b>	<b>DICIEMBRE</b>
Cuarto meng. el 4	Cuarto meng. el 4.
Luna nueva el 12	Luna nueva el 12.
Sol: sale á las 6 h. 56	Sol: sale á las 7 h. 10
Pónese á las 4 h. 36	Pónese á las 4 h. 31
<b>HOY</b>	<b>MAÑANA</b>
<b>10</b>	<b>11</b>
1710.—Batalla de Villaviciosa.	1831.—Fusilamiento del general Torrijos en Málaga.
<b>MIERCOLES</b>	<b>JUEVES</b>
344.—Nra. Sra. de Lo-21 reto y stos. Melquiades p., Mercurio y Gemelo mrs. y sta. Julia vg. y mr.	845.—Stos. Dámaso pa-20 pa y cf., Trason y Barsaeas mrs., Sabino cb. y Daniel Stilita.

**Servicio de la Compañía**

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
 El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
 El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
 Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.  
 Línea de Filipinas.—El 14 de Barcelona, vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.  
 Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Diciembre, de Cádiz, vapor VERACRUZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
 Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

**Para San Juan de Puerto Rico**

[Santiago de Cuba y Cienfuegos]

Saldrá á últimos de Diciembre el bergantín LEALTAD; admita nn resto de carga á flete y pasajeros.  
 Para informes y despachos D. Bernardo Estela, Marina, 62. Frente al cuartel de caballería. 20—11

**COK**

**Y LEÑAS DE TODAS CLASES en la CASAMATA al lado de la Plaza de Toros**

El cok, procedente de la fábrica del Gas, se vende, puesto á domicilio y colocado en las carboneras, á igual precio y calidad que dicha fábrica.  
 Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.  
 El quintal de cok es de 40 kilogramos y el de leña de 42 kilogramos.  
 Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Angeles núm. 24, 2.º 30—17

**Una operación particular**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Licor de Brea**

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.

**4 reales frasco**

Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

**L' UNION**

Compañía francesa de seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

Capital social . . . . . 10.000.000  
 Garantías . . . . . 72.646.635  
 Sub-director en Mallorca, B. Homar, Virgen de Lluçh, 7, Palma. 9

**Aguas naturales**

**DE EL VICHY CATALAN**

[Representanta por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO]

Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.  
 Avenujan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDECES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO Ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.  
 Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.  
 Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza. 100—1

**NO MAS CASPA, NI CANAS,**

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.  
 De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Vinicultores y Viticultores**

Se han recibido

Acido salicilico Schlumberger  
 Acido tartárico 1.ª calidad  
 Acido tánico ó tanino al eter

que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

**Excelsior—Desinfectante automático**  
 Medio profilático contra el cólera, difteria, tífus, escarlatinas, tos perina, tisis etc.  
 Impide la podredumbre, mohosidad; extermina la polilla, las moscas, mosquitos y demás insectos.

**Arboricultores y Floricultores**

En el antiguo y acreditado jardín ó huerto llamado *Cos Frances*, Plaza de la Puerta Pintada 8, encontrarán toda clase de árboles, tanto frutales como de adorno, algarrobos, almendros, rosales y una infinidad de plantas, tanto para aire libre, como para salones, á precios sumamente baratos. 12—4

**Venta de carnes**

La mesa del cortante Gabriel Segura (a) Gelat, situada bajo el tinglado de la plaza de Atarazanas ha sido trasladada á la casa junto á la fábrica de tejidos de la misma plaza, donde seguirá expendiéndose carne de buey, cordero y tocino. Todo el día se despacha. 15—4

**JARABE VERMÍFUGO**

DEL DOCTOR MOREY

Preparado con la llamada en mallorquín *Herba enquera d'Artá* es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el modo que contiene.  
 Precio de la botella: 1'50 pesetas.  
 En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.  
 En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

**BENEDICTINOS**

**NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!**

Elizir, Polvo y Pasta Dentíficos



**BENEDICTINOS**

**GABRIEL ALZAMORA**

San Miguel 61 y 63

	En Depósito	Consumo pagado
<b>Vino de Son Servera de Bina</b>		
Cajas de 24 botellas . . . . .	Ptas. 12'50	16' "
(Se devuelven 25 céntimos por cada botella vacía).		
<b>Acete puro de oliva, perfectamente elaborado</b>		
Latas de á 10 litros . . . . .	" 13' "	15' "
" " 5 " . . . . .	" 6'75	7'75
(Se devuelven 1'25 y 0'75 ptas. por cada lata vacía de 10 y 5 litros respectivamente).		
<b>Manteca de cerdo, superior, refinada</b>		
Latas de á 27 y 172 kilogs. netos . . . . .	" 38' "	47' "
<b>Vinos de Champagne legítimos</b>		
Desde 4 á 6'50 ptas. botella según clase.		

**TEORÍA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION**

por D. Diego Navarro y Soler

Obra la mas completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.  
 Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

**Nodrizas y sirvientas**

Se proporcionan en la calle de San Miguel número 139. 20—5

**Se alquila**

en la calle del Estanco núm. 7 un piso 3.º con mirada al Borne, con agua á grifo, cinco dormitorios, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades; su entrada por la calle de Mezquida núm. 6. Informarán en el principal.

**Ayer se perdió desde**

el Colegio de la Pureza al Mercado un rosario con cuentas negras y encadenado de plata. Al que lo entregue á su dueño calle de la Unión núm. 43 principal, será gratificado.

**Se alquila**

por 5 duros mensuales una tienda con habitaciones interiores y agua de fuente situada calle de la Luz número 21, con vista á la plaza de Cort.

**Caballo para vender**

Informarán, calle de la Concepción, número 14, 2.º 11

**Para alquilar.**—Lo están dos tiendas (botiques) una en la calle de Ballester, núm. 70, y otra en la de Manteros, núm. 28. Ambas tienen agua. La última es apropiada para fábrica de sombreros ó industrias análogas.  
 Informes, en la calle de Ballester, 45, 2.º

**Se vende una galerita**  
 Miguel Monserrat, constructor de carruajes, frente al cuartel del Carmen tiene el encargo.

**Se alquila.**—Un piso 3.º en la calle de San Miguel, número 3. Tiene agua á grifo, vistas á la Plaza y un terrado á piso.  
 Las llaves en el otro 3.º de la misma casa.

**Panadería de Damián Frau**

Plaza de la Poja  
 Desde el día 16 en adelante se expenderá pan de las mismas clases, precio y peso, del que se elabora en las factorías. 23

**Alquileres.**—Se alquila una tienda con entresuelos de mucha capacidad n.º 20 calle del Mar, dos terceros pisos con agua de pozo calle de la Boteria n.º 14; darán razón en el primer piso de la última calle.

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.  
 Depósito general: Centro Farmacéutico. 65—37

**La acreditada MAGNÉSIA EFFERVESCENTE VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.